

ANTECEDENTES DEL HOSPITAL NACIONAL SAN JUAN DE DIOS SANTA ANA.

El Hospital San Juan de Dios, fue fundado por una hermandad de personas de corazones altruistas en el año 1,823 oficialmente inicio su labor el 06 de mayo de 1848, según decreto legislativo del 06 de marzo del mismo año.

El 26 de julio de 1928, don Rafael Meza Ayau, hizo un donativo para la construcción de un nuevo hospital y el Sr. Jaime Gil y familia hicieron un donativo para construir el edificio de ginecología y obstetricia.

Doña Ángela de Meza hizo el donativo para construir la sala de pediatría notándose así que la infraestructura del Departamento de pediatría del hospital San Juan de Dios de Santa Ana, fue fundada y donada por la familia Meza Ayau.

El 24 de octubre de 1957 es donde se cola la primera piedra del pabellón de pediatría bajo la dirección del Dr. Luis Costa (hijo).

El primer jefe del departamento fue el Dr. Nieto, donde había cuatro jefes: Dr. Nieto, Dr. Raúl Ernesto Grimaldi, Dr. Carlos Díaz Espinoza, Dr. José Feliz Magaña de Paz.

En la década de los 80' se creó la Unidad de Cuidados Intensivos pediátricos, pero por la falta de mantenimiento en el equipo y capacidad técnica, fracasó. Fue hasta el 2001 que inició con una nueva UCIP la cual tenía capacidad para una cama.

El departamento de pediatría consta de 09 áreas de servicio, entre ellas el servicio de aislados, el cual se a readecuado dentro de las instalaciones.

Es decir que el departamento de pediatría de hospital San Juan de Dios, se creó con los siguientes servicios de atención.

Área de recién nacidos, área de lactantes 1 y 2, área de preescolares, área de escolares y área de cirugía pediatría, con la capacidad de 95 cunas y para la época de epidemias s expande.

La Unidad de Cuidados Intensivos UCIP, se construyó con capacidad de 5 cunas de los cuales se atiende 269 ingresos anuales.

El hospital San Juan de Dios por ser considera como un centro de referencias de toda la zona occidental del país de las zonas aledañas a las fronteras de Guatemala y Honduras, se reciben niños en estado crítico de dichos lugares. (Fuente: <http://elpais.com.sv/breve-resena-del-hospital-san-juan-de-dios-de-santa-ana/>)

ANTECEDENTES DEL HOSPITAL NACIONAL PSIQUIÁTRICO

Toda referencia histórica de una especialidad médica como la psiquiatría debe contar con tres elementos: La historia del tratamiento dado a los enfermos mentales (que incluye el desarrollo y construcción de hospitales), la historia del aprendizaje de la psiquiatría como disciplina y la historia de las gremiales de médicos psiquiatras.

La historia de la psiquiatría en El Salvador no puede desligarse de aquella de los países centroamericanos y de los progresos de la disciplina en el mundo entero. Los siglos XVIII y XIX se caracterizaron por una percepción distinta hacia los pacientes mentales. En Europa, la revolución iniciada por Pinel, cambió la forma de percibir la enfermedad mental y, por tanto, la forma de tratarla.

Comenzando en España en toda Europa se observó una tendencia a la construcción de hospitales psiquiátricos cuyos servicios eran principalmente asilares. En El Salvador esta tendencia se advirtió hasta finales del siglo XIX con la construcción del Hospital para Dementes, llamado también Manicomio Central en 1894. El Dr. Genaro Muñoz fue el encargado de dicho hospital y por tanto puede considerarse el primer médico que trabajó concretamente en psiquiatría en el país.

Las terapias eran básicamente físicas y únicamente los bromuros constituían la alternativa farmacológica para los desórdenes mentales. Los tratamientos de shock, primeros en tener efectividad clara y directa, se introdujeron hasta la tercera década del siglo XX.

En 1949 el Dr. José Molina Martínez es nombrado director del Hospital Psiquiátrico. Este notable médico habría de introducir en la psiquiatría una modernización notable y una actitud científica. Fue el Dr. Molina Martínez quien introdujo la cátedra de psiquiatría en la Universidad de El Salvador en 1954.

En 1972 se funda el Hospital Psiquiátrico del Instituto Salvadoreño del Seguro Social, el cual quedó bajo la dirección del Dr. Miguel Fortín Magaña, siendo su primer encargado de docencia el Dr. Guido Arias.

En 1975 se traslada el Hospital Psiquiátrico a su sede definitiva en la ciudad de Soyapango. Un año después se funda la Asociación Salvadoreña de Psiquiatría siendo su primer presidente el Dr.

Cabe mencionar que hasta 1991 todos los psiquiatras salvadoreños eran formados en el extranjero, principalmente en países europeos. En 1989 el Dr. Miguel Fortín Magaña y el Dr. Francisco Paniagua forman el primer programa de especialización psiquiátrica en el país al desarrollar un programa de residencia en el Hospital Psiquiátrico del ISSS. Este programa es el que, con el tiempo, habría de dar la mayor cantidad de especialistas en El Salvador. Los primeros psiquiatras graduados del programa fueron los doctores Guadalupe de Garay, Otto Moisés Castro y José María Sifontes.

En 1992 se inaugura el Departamento de Psiquiatría Forense en el Instituto de Medicina Legal de San Salvador, siendo su primer jefe el Dr. José Miguel Fortín Magaña (hijo del Dr. Miguel Fortín Magaña).

En el año 2004 se inicia un programa de residencia formal en psiquiatría en el Hospital Psiquiátrico Nacional "Dr. José Molina Martínez". (FUENTE <https://psiquiabraselsalvador.com/historia/>)



Oficio No. 065/2019/Dir

Santa Ana, 11 de Junio de 2019.

Licdo.

Carlos Alfredo Castillo

Oficial de Información

OIR

Presente.

Con cordiales saludos, deseándole éxitos en las actividades profesionales.

A través de la presente remito a usted información solicitada según oficio recibido de su institución No. 2019 - 6017- 399, de fecha 03 de junio de 2019. Para su conocimiento.

Adjunto respuesta.

Sin más sobre el particular, me despido con muestras de respecto.

Atentamente,

DIOS UNIÓN LIBERTAD



Dr. Ramón Antonio Abrego González
Director

Hospital Nacional San Juan de Dios de Santa Ana



1) Cantidad de Personas -internadas- en la actualidad en ese hospital.

TOTAL : 482 PACIENTES, 11/JUNIO/2019

2) Cantidad de personas con enfermedades crónicas o degenerativas atendidas en la actualidad en ese hospital.

Total de pacientes	Con Dui	Con Carnet Residente	Sin DUI o Carne de residente
28421	20780	6	7635